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GRADUAÇÃO EM BIOSSISTEMAS, 18 

REALIZADA EM 31 DE OUTUBRO DE 2024. 19 

 20 

Aos trinta e um dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e quatro, com início às treze horas, 21 

realizou-se a 9ª (nona) reunião ordinária do ano de 2024 do Programa de Pós-Graduação em 22 

Biossistemas. A reunião ocorreu de forma presencial na sala 03 do PPG Biossistemas, localizado no 23 

Centro de Formação em Ciências Agroflorestais (CFCAf-UFSB) e via sala virtual. O link da sala 24 

virtual foi encaminhado antecipadamente aos docentes que estão lotados em municípios distantes da 25 

sede do programa. A reunião foi presidida pelo coordenador do PPG Biossistemas Prof. Alex Mota 26 

dos Santos. Fizeram-se presentes os/as docentes permanentes integrantes do colegiado Ândrea Carla 27 

Dalmolin, Nadson Ressyé Simões da Silva, Andrei Caíque Pires Nunes, Daniel Piotto, Luiz Fernando 28 

Silva Magnago, Milton Ferreira da Silva Júnior, Fabrício Lopes de Carvalho, Jannaina Velasques da 29 

Costa Pinto, Emerson Machado Carvalho, Marcelo Soares Teles Santos e Fabiana Cézar Félix 30 

Hackradt. Participaram ainda os professores colaboradores: Khetrin Silva Maciel e Rafael Henrique 31 

de Freitas Noronha. O representante dos discentes do doutorado Silas da Silva Guimarães Junior. 32 

Justificou a ausência: Silvia Kimo Costa, Jomar Gomes Jardim, Robson da Silva Magalhães, Gerson 33 

dos Santos Lisboa e Vinícius de Amorim Silva e a representante discente: Naiara de Souza Valerio. 34 

Não justificou ausência: Narcísio Cabral de Araújo, Carlos Alberto Caroso Soares, Matheus Ramalho 35 

de Lima, Paulo Rogério Lopes. A docente permanente Mara Lucia Agostini Valle encontra-se 36 

afastada para cursar pós-doutorado. A pauta foi compartilhada previamente por mensagem eletrônica, 37 

sendo constituída pelos seguintes pontos: Informes: Prof. Alex informou : a) que participou de um 38 

evento com a Assessoria de Relações Internacionais - ARI e com representantes de universidades 39 

https://sig.ufsb.edu.br/sigaa/public/docente/portal.jsf?siape=3025873
https://ufsb.edu.br/ari/a-ari#:~:text=A%20ARI%2DUFSB%20est%C3%A1%20localizada,%3A00%20%C3%A0s%2017%3A00.


africanas para apresentação de um projeto da UFSB para lançamento de Edital de pós-graduação para 40 

o doutoramento de professores das universidades africanas com as quais a universidade mantém 41 

acordos de cooperação acadêmica; b) a UFSB realizará Atividade de Autoavaliação dos Programas 42 

de Pós-Graduação (PPG) no dia 8 de novembro de 2024; c) agradeceu a transição da coordenação do 43 

PPG Biossistemas. Pauta. 1 - Aprovação da ata da 8ª reunião ordinária do ano de 2024: 44 

documento aprovado por unanimidade pelo colegiado. 2 - Descredenciamento e recredenciamento 45 

docente para o quadriênio 2025 – 2028, apresentação de dados e informações da comissão. O 46 

Prof. Andrei, Coordenador da Comissão de autoavaliação do Programa de Pós-Graduação em 47 

Biossistemas (PORTARIA Nº 04/2024), iniciou a discussão do ponto, apresentou os resultados do 48 

relatório da comissão, considerou o 3º Seminário de Autoavaliação do PPG Biossistemas, realizado 49 

em 20 de março de /2024, o Seminário de Meio Termo do Direito/CAPES, que foi realizado nos dias 50 

25 e 26 de outubro de 2023. Afirmou que o PPG Biossistemas abrirá seleção para 2025 e que precisa 51 

da decisão do colegiado sobre o corpo docente que vai seguir no PPG. Reforçou ainda que o PPG 52 

Biossistemas está com nota de produtividade individual docente abaixo da média dos cursos de 53 

Ciências Ambientais, com mestrado e doutorado, conforme já discutido no Seminário de 54 

Autoavaliação. Na sequência da fala, o Prof. Andrei passou a apresentar os dados reunidos pelas 55 

comissões do PPG Biossistema, atual e anterior (ano de 2022) com simulação de reestruturação do 56 

corpo docente a partir das métricas consideradas (Se o docente solicitou descredenciamento ou 57 

colocou posição à disposição; Exclusividade; Produção com Discente/número de discentes 21 - 23; 58 

Número de orientados (as) que já teve de 2021 - 2023; Eficiência Qualis A1 equivalente/orientado 59 

principal 21-23; Situação em relação produção com discente; Produção Individual ano de 2021; 60 

Produção Individual ano de 2022; Produção Individual ano de 2023). O prof. Andrei esclareceu que 61 

o critério (Produção com Discente/número de discentes 21 - 23) é o mais importante na avaliação 62 

CAPES, mas que considerando esse critério, apenas dois docentes atingiram o recomendado nas 63 

avaliações dos PPGs. O Prof. Emerson pediu o compartilhamento da tabela de simulação apresentada 64 

pelo Prof. Andrei. O Prof. Alex informou ao Prof. Emerson que a tabela foi compartilhada, por 65 

hiperlink, no Ponto 2 no momento da chamada da reunião do colegiado que ocorreu no dia 66 

25/10/2024. Ao final apresentou a situação em relação à média dos PPGs com Mestrado e Doutorado 67 

em Ciências Ambientais, recomendando o descredenciamento de 7 professores permanentes, Paulo 68 

Rogério Lopes, Emerson Machado de Carvalho, Carlos Alberto Caroso Soares, Robson da Silva 69 

Magalhães, Jannaína Velasques, Marcelo Soares Teles Santos e Narcísio Cabral de Araújo e a 70 

alteração de Categoria (de Colaborador para Permanente) de 3 docentes. Se os 3 professores não 71 

aceitarem a mudança de categoria, deverão ser descredenciados. Com a simulação, Prof. Andrei 72 

mostrou que com essa alteração, o PPG Biossistemas atinge média favorável de acordo com a 73 

avaliação da área de Ciências Ambientais. O Prof. Emerson indagou sobre o período de efetivo 74 

https://drive.google.com/drive/folders/1l02xjVEuYYlScBeeSIUW3aW9yc4hZiFo
https://drive.google.com/drive/folders/1l02xjVEuYYlScBeeSIUW3aW9yc4hZiFo


descredenciamento e o Prof. Andrei informou que isso ocorrerá em 1 de janeiro de 2025. O Prof. 75 

Emerson justificou que pediu descredenciamento do PPG Biossistemas, devido ao fato de que não 76 

tinha orientandos e que não estava contribuindo de forma efetiva com o programa, no quesito 77 

orientação. O Prof. Emerson afirmou que então deixava a disposição, já que outros colegas têm maior 78 

engajamento e que o mesmo tem maior engajamento no Programa de Pós-Graduação em Saúde, 79 

Ambiente e Biodiversidade (PPG-SAB)/UFSB. O Prof. Emerson esclareceu que tem dois orientandos 80 

no PPG Biossistemas, doutorado e mestrado. O Prof. Alex afirmou que quando descredenciado, a 81 

responsabilidade pela orientação dos orientandos é do PPG. O Prof. Emerson afirmou que quer 82 

continuar orientando os dois discentes aprovados na seleção de 2024. O Prof. Piotto informou sobre 83 

o trabalho da comissão e a indicação de descredenciamento. O Prof. Alex esclareceu sobre os trâmites 84 

após a reunião para comunicação sobre as decisões tomadas. O Prof. Marcelo indagou se o 85 

descredenciamento será automático. O Prof. Andrei explicou que o descredenciamento será realizado 86 

pela coordenação do PPG Biossistemas. O Prof. Alex esclareceu ao Prof. Emerson que ele poderá 87 

continuar na posição de coorientação. A Profa. Jannaina afirmou que em outros PPGs as orientações 88 

são mais equitativas. A Profa. Jannaina afirmou que desde a criação do PPG Biossistemas orientou 89 

apenas um/a discente e que analisando outros trabalhos, alguns são de sua área de atuação. A Profa. 90 

Jannaina informou que pediu mudança de categoria, para passar para colaboradora, porque não estava 91 

orientando no PPG Biossistemas e se de fato deveria ser realizada nesse momento o 92 

descredenciamento, ou se não seria a hora de debater o processo de descredenciamento. O Prof. Alex 93 

afirmou que todo o processo de seleção é sempre aberto e que professores/as são convidados a 94 

participarem. O Prof. Luiz explicou como o processo de seleção ocorre, que ele também não tem tido 95 

poucos orientandos, devido ao perfil dos inscritos serem diversos, e também muito específico. O Prof. 96 

Luiz argumentou que a falta de orientandos é mais complexa, devido ao perfil dos inscritos. A Prof. 97 

Jannaina refletiu sobre o processo formativo dos discentes, se eles têm absoluta certeza sobre o que 98 

querem pesquisar. A Profa. Jannaina entende que é um erro descredenciar quem já está orientando. 99 

O Prof. Luiz refletiu sobre os membros permanentes pertencerem a outras instituições, já que a UFSB 100 

possui número expressivo de docentes que poderiam atuar no PPG e criticou as atividades online. O 101 

Prof. Alex informou sobre o período de avaliação e da necessidade do descredenciamento nesse 102 

período do ano. O Prof. Marcelo falou sobre a avaliação contínua do PPG e que a distribuição de 103 

orientandos deve ser equitativa para garantir a distribuição entre os membros docentes. O Prof. 104 

Marcelo argumenta que sem orientações a pesquisa fica comprometida, já que quem pesquisa é o 105 

orientando. O Prof. Marcelo argumenta que o PPG deve procurar os professores/as para as atividades 106 

do programa. O Prof. Nadson reforça que o PPG não deve procurar os professores/as, que e-mails são 107 

enviados e cabe aos professores/as responderem. O Prof. Nadson esclareceu ainda sobre o processo 108 

seletivo apenas 7 estudantes passaram e esclareceu que as metas do PPGs precisam ser seguidas no 109 



processo de descredenciamento. O Prof. Nadson afirmou que é temerário não fazer o 110 

descredenciamento sob pena de o programa fechar. O Prof. Alex solicitou encerramento do debate. 111 

O Prof. Andrei esclareceu que a reunião não é momento de autoavaliação, que esse processo já foi 112 

realizado pelo PPG Biossistemas. O Prof. Andrei então afirmou que a reunião é para deliberação 113 

sobre os encaminhamentos sugeridos no processo de autoavaliação. O Prof. Emerson afirmou que 114 

houve um equívoco, já que ele pediu descredenciamento, mas foram atribuídos dois orientandos, e 115 

que quer continuar no processo de orientação dos dois discentes sob sua responsabilidade. A Prof. 116 

Fabiana pediu a fala, informou que enviou e-mail para o PPG Biossistemas e quer passar para a 117 

condição de colaboradora. O Prof. Emerson afirmou que aprovada seu descredenciamento, os 118 

orientandos não poderão usar o projeto apresentado ao PPG Biossistemas. O Prof. Alex abriu para 119 

votação da proposta da comissão. A Profa. Andrea solicitou esclarecimentos sobre quem tem direito 120 

a votos. Após a votação, a proposta da comissão foi aprovada por 7 votos favoráveis e 1 voto 121 

contrário. 3 - Solicitação da Professora Fabiana para cadastro de coorientador da discente 122 

Munique dos Santos Silva, fora do prazo regimental. A Profa. Fabiana explicou os motivos do 123 

pedido. O Prof. Andrei fez esclarecimentos sobre a observação das restrições do regimento. O Prof. 124 

Luiz fez também seus esclarecimentos. O Prof. Alex abriu para votação: 6 votos favoráveis, 2 votos 125 

contra. O Prof. Milton, que participou online, pediu fala, após concedida, afirmou que teve 126 

dificuldade de entrar na reunião na hora adequada. O Prof. Milton afirmou que está havendo uma 127 

condução não muito lógica desde os resultados que foram apreciados de acordo com a proposta da 128 

comissão. O Prof. Milton pediu cuidado com a vida de discentes e docentes e que como não conseguiu 129 

entrar na reunião, por isso não estava entendendo as decisões. Disse ainda que está colocada em risco 130 

o processo, e que o descredenciamento deve ocorrer no período da quadrienal e com parcimônia. O 131 

Prof. Milton lembrou das inúmeras situações que ocorrem no PPG Biossistemas. O Prof. Alex 132 

lembrou que o ponto já foi votado. 4 - Banca de defesa Wagner Gonçalves Macena, ocorrida em 133 

14/09/2024. Colocado em votação, foi aprovado por unanimidade. 5 - Aproveitamento de estudos 134 

do discente de Doutorado Enéias Murilo Cerqueira da Silva - 23746.006194/2024-14. O Prof. 135 

Andrei lembrou que o discente só poderia pedir 14 créditos, segundo regimento, e informou da 136 

necessidade de se retirar o componente curricular Conflitos Socioambientais e Conservação da 137 

Biodiversidade, que equivale a 2 créditos. Colocada em votação a proposta do Prof. Andrei, foi 138 

aprovada por unanimidade. 6 - Aproveitamento de estudos do discente de Doutorado Éder Pinho 139 

Magalhães, após as discussões, foi aprovado por unanimidade. 7 - Homologação do projeto de 140 

doutorado do discente Renan Borges de Jesus Junior. Tendo em vista a solicitação do Prof. 141 

Emerson, do não aproveitamento do projeto do orientando que estava sob sua responsabilidade, o 142 

Prof. Andrei pediu a retirada do ponto de pauta. O Prof. Nadson recomendou que o Prof. Emerson 143 

seja co-orientador do discente Renan para manter o projeto. O Prof. Emerson informou que não tem 144 

https://drive.google.com/drive/folders/1127DEICHfyXcVIngxNrI2O4I1JircIo4
https://drive.google.com/drive/folders/1127DEICHfyXcVIngxNrI2O4I1JircIo4
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https://drive.google.com/drive/folders/1iyDC3yT8MbtrsjRWtoQy33h8ozKX5BUq
https://drive.google.com/drive/folders/1L0KIk1r0JMUBmkeAfLNlbsNmU55I7d2k
https://drive.google.com/drive/folders/1L0KIk1r0JMUBmkeAfLNlbsNmU55I7d2k
https://drive.google.com/drive/folders/1DTQkn5Oh0dhd11gCFUVusS9rxgElCjh3
https://drive.google.com/drive/folders/18YUIXfbpLOYz-qpY1tPMxQSQP0v3RPJc
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interesse em ser co-orientador, que se observada a decisão, se retira do PPG Biossistemas, já que 145 

contribui com outros programas de pós-graduação. O Prof. Emerson afirmou que a decisão tomada 146 

sobre o descredenciamento é arbitrária. O Prof. Alex informou que o ponto sobre redistribuição já foi 147 

votado. O Prof. Emerson indagou sobre porque seu voto não contabiliza nas decisões do PPG 148 

Biossistemas. A Profa. Andrea informou que o professor Emerson perdeu o direito a voto devido às 149 

ausências injustificadas às reuniões do colegiado do PPG Biossistemas. O Prof. Emerson informou 150 

que estava de licença de capacitação. O Prof. Andrei explicou que suas ausências ocorreram antes do 151 

período de licença e que as mesmas constam em ATA. Colocada em votação a proposta do Prof. 152 

Andrei, foi aprovada por unanimidade. 8 - Homologação do projeto de mestrado da discente 153 

Tamires Batista de Souza Correia. Colocado em votação, foi aprovado por unanimidade. 9 - 154 

Solicitação de cadastro de coorientador discente Lais Oliveira Francisco (inserção). Colocado 155 

em votação, foi aprovado por unanimidade. 10 - Proficiência em língua inglesa de Claudia Sierra. 156 

Prof. Andrea fez esclarecimentos sobre o ponto. Colocado em votação, foi aprovado por unanimidade. 157 

O que ocorrer: O Prof. Milton protestou sobre a condução da reunião, em especial sobre o 158 

descredenciamento de docentes, que segundo o mesmo não levou em conta os impactos na vida de 159 

discentes e docentes, que além disso, a decisão tomada fere o regimento geral da UFSB, do PPG 160 

Biossistemas e as regras da CAPES. Sem mais nenhum assunto a ser tratado, às treze horas e onze 161 

minutos, a reunião foi encerrada e, eu, Alex Mota dos Santos, lavrei a presente ata que será submetida 162 

à aprovação pelos presentes na referida sessão na próxima reunião ordinária do colegiado. 163 

https://drive.google.com/drive/folders/11XgYTydO2PoPMgdpbZUt8K0J-za9OGpj
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